

Entrevista a
José Luis Escrivá, ministro
de Inclusión, Seguridad
Social y Migraciones



MIGUEL OSÉS / EFE

**“Calculamos que
han llegado a
nuestro país unos
80.000 refugiados
ucranianos”**

POLÍTICA / P. 18 Y 19

Guerra  en Europa



La epidemia que nunca acaba

ISMAEL ARANA
 Hong Kong. Corresponsal

El barrio de Yau Ma Tei es historia viva de Hong Kong. Por sus estrechas callejuelas, un imberbe Bruce Lee repartió sus primeras patadas antes de que lo mandaran a Estados Unidos para que no se metiera en líos. Antigua zona de neones y triadas, sus variopintos comercios de día dejan paso a mercadillos, cantinas de fideos y karaokes cuando cae la noche. Calles de normal animadas, pero que estas últimas semanas lucen tristes y desangeladas por el último azote de una pandemia que aquí no parece acabar nunca. “Está siendo agotador”, resume la señora Lin Yee, hostelera obligada, como los demás restaurantes, a cerrar al público a las seis de la tarde.

Hong Kong vive estas semanas una suerte de *déjà-vu* macabro, con hospitales colapsados, morgues repletas, escasez de ataúdes, baldas de supermercados vacías, parques y colegios cerrados y el

temor a que se decrete un confinamiento masivo (aunque al final ha sido descartado). Son imágenes con reminiscencias a lo que se vivió en Nueva York, Madrid o Nueva Delhi los primeros meses de pandemia, pero que aquí llegan con dos años de retraso y recursos suficientes para haberse evitado.

Desde que la covid asomó en

Hasta principios de este año, la excolonia solo había sumado 12.000 infectados y 200 fallecidos

Wuhan, esta excolonia británica se alineó con la política de tolerancia cero apadrinada por Pekín y otros países de la zona. Echando mano de las restricciones sociales y severas cuarentenas, el territorio apenas sumó hasta principios de este año 12.000 infectados y 200 fallecidos entre una pobla-

ción de 7,5 millones de habitantes.

Pero desde que la variante ómicron se coló en enero, el patógeno se ha propagado como el fuego por un campo seco con picos de hasta 50.000 casos diarios. Con los contagios desbocados y la ausencia de una respuesta efectiva, esta semana se superó el 1,1 millón de infectados y 6.500 muertos. Estudios recientes como el de la Universidad de Hong Kong (HKU) estiman que más de la mitad de la población ya habría contraído el patógeno.

Un vistazo a los hospitales de la ciudad certifica el desbordamiento de los servicios. Hace unas semanas, decenas de pacientes de edad avanzada yacían a la intemperie en camas en el aparcamiento del centro médico de Cáritas. No era mejor la situación en la clínica Queen Elisabeth, con salas atestadas, aseos embozados, enfermos esperando a ser atendidos durante horas y el personal agotado tras jornadas maratónicas.

El problema se ha visto agravado por las políticas de prevención

imperantes, que obligaban a cualquier positivo y sus contactos cercanos a ingresar en un hospital o un centro del Gobierno independientemente de sus síntomas. Incapaces de absorber la explosión de casos, pronto quedaron en evidencia las grandes desigualdades sociales que hay en la urbe, con trabajadoras domésticas infecta-

La llegada de ómicron en enero deja ya más de un millón de contagiados y 6.500 muertos

das forzadas por sus empleadores a dormir en la calle —la ley estipula que vivan donde trabajan— o de individuos que, al convivir con varias personas más en minúsculos pisos subdivididos, se aíslan como pueden para no contagiar al resto.

“Me dijeron que hiciera la cuarentena en casa, pero ¿cómo lo ha-

ces cuando no hay espacio?”, se queja un peón de 38 años apellidado Chan que pasó la enfermedad en la destartada azotea de su edificio de Sham Shui Po, uno de los barrios más desfavorecidos. “Hacia frío y estaba húmedo, pero me preocupaba más infectar a mi familia”, contó este hombre, que comparte un habitáculo de unos 20 metros cuadrados con otros seis familiares.

Otro de los colectivos más perjudicados es el de los ancianos, muy reacios a vacunarse desde el principio por la falsa sensación de seguridad que les daba la ausencia de casos y el temor a los posibles efectos adversos del remedio. A principios de este año, tan solo la mitad de los mayores de 70 años había recibido los dos pinchazos, una cifra que apenas superaba el 20% entre los que tienen más de 80. Como resultado, el virus está causando estragos entre este sector, que aporta la gran mayoría de los cadáveres que ahora atestan los tanatorios, mientras que los ingresados en los centros gubernamentales



Cuarentena
 El centro comunitario San Tin tiene 720 habitaciones y 2.800 camas de aislamiento

Salidas.
 Una limpiadora en el aeropuerto de Hong Kong. Desde el 1 de abril se permitirán viajes al exterior



JEROME FAVRE / EFE

Aislamiento
 El residente de un edificio en cuarentena recoge una bolsa con comida



JEROME FAVRE / EFE

En la última semana, en la que se ha reducido el número de casos tras alcanzar el pico, el Gobierno local ha decidido relajar algunas de las restricciones, incluida una rebaja de la cuarentena para los recién llegados a siete días. También ha anunciado un plan de reapertura en tres fases pero sin fechas concretas. “Creemos que la tolerancia de la población (hacia las restricciones) se está desvaneciendo”, reconoció la jefa del Ejecutivo, Carrie Lam.

Aunque nominalmente no han renunciado a la política de tolerancia cero, muchos creen que lo suyo es un quiero y no puedo, ya que el territorio carece de la capacidad de Pekín para hacer los tests masivos, rastreos y estrictos confinamientos indispensables para erradicar del todo al virus.

Por eso, cada día que pasa, crecen las voces que abogan por seguir la estela de otros países que ya conviven con el patógeno. “Por

mentales se quejan de la falta de atención adecuada.

“Muchos ancianos se sienten abandonados”, apuntó Dolphin Chan, enfermera de 33 años que trabaja en una de las instalaciones erigidas en el Asia World Expo. En este recinto, que antes se llenaba de público para ver las actuaciones de Ed Sheeran o Beyoncé, ahora se apiñan filas de camillas repletas de infectados por la covid. Tantos que, según su relato a un diario local, el personal tiene que trabajar turnos de 12 horas y hacerse cargo de hasta 80 pacientes diarios, lo que les impide atenderlos correctamente con su ali-

La mayoría de los decesos se da entre los mayores de 70, que hasta ahora tenían una baja tasa de vacunación

mentación o higiene. “Tenemos que renunciar a llegar a todos por falta de manos”, añadió.

Este último brote parece ser la puntilla definitiva para una ciudad que lleva más de tres años sin levantar cabeza, un estado de crisis perpetua acentuado por las protestas callejeras, la represión

política y ahora por la pandemia.

Entre la ausencia total de turistas –65 millones de visitantes en el 2018–, las restricciones sociales y el freno al consumo, se cuentan por cientos los locales comerciales, bares, restaurantes y pequeños negocios que ya han cerrado o amenazan con hacerlo. Tampoco son buenos tiempos para las grandes firmas internacionales y sus miles de empleados extranjeros, que utilizan este enclave como puerta de acceso al mercado chino. Las severas cuarentenas de entrada –de hasta tres semanas de hotel pagadas del propio bolsillo– dificultan enormemente los viajes de negocios, por no hablar de las visitas al país de origen (hay gente que lleva más de dos años sin ver a sus familiares). La promesa de reapertura con la China continental, retrasada una y otra vez, tampoco se ha cumplido por ahora.

El último brote, con noticias preocupantes como la separación forzada de un bebé contagiado de sus padres, y el anuncio de nuevas restricciones fue la gota que colmó el vaso. En cuestión de horas, surgieron grupos en redes sociales con nombres tan elocuentes como “Operación escapada” o “Éxodo de HK”. Desde entonces, la actividad en la zona de salidas del aeropuerto se ha multiplicado, y la hemorragia de extranjeros si-

R
EL REPORTAJE

gue abierta y sin visos de parar pronto. Según un informe de esta semana de la Cámara de Comercio Europea en Hong Kong, casi la mitad de los negocios europeos presentes en el territorio se está planteando mudarse, al menos parcialmente, el próximo año. La “mayor ventaja” de la ciudad, su conectividad global y su proximidad a la China continental, “se ha desactivado casi por completo”, criticó el texto.

Nativos y extranjeros culpan a las autoridades locales de falta de previsión –sobre todo en lo relativo a la vacunación de los ancianos–, complacencia e improvisación. “Han tenido dos años para prepararse, pero no lo han hecho, y ahora la falta de suministros y de

apoyo por parte del Gobierno ha hecho que la población entre en pánico”, aseguró Sze Lai Shan, de la oenegé SOCO, que atiende a gente con pocos recursos.

Al principio, el Ejecutivo local pidió ayuda a Pekín, que respondió presta con el envío de material y de personal médico y profesionales para ayudar a levantar centros sanitarios y de aislamiento en apenas unos días. El presidente Xi Jinping urgió a no escatimar esfuerzos ni recursos para controlar el brote, un mensaje repetido por sus subordinados, que también tienen que hacer frente al peligroso repunte de casos que se vive estos días en algunas ciudades chinas como Shenzhen, Shanghai o la norteña Jilin.

mucho que no queramos admitirlo, la estrategia más segura ahora es una transición controlada hacia lo endémico”, subrayó el profesor de la HKU Gabriel Leung, que apuesta por reforzar la campaña de vacunación entre los mayores para acelerar el proceso.

En la calle, gran parte de la población se muestra de acuerdo con su diagnóstico, ansiosos por recuperar las riendas de una vida que sienten que hace demasiado tiempo que no controlan. “Todo el mundo está aprendiendo a convivir con el virus. Ya nos toca también a nosotros, no podemos seguir así más tiempo”, asevera la señora Lin Yee. Si no sucede pronto, advierte, ella también tendrá que cerrar el negocio.●

Dos años después de su aparición, Hong Kong ha sucumbido al virus; la baja vacunación y la variante ómicron explican esta paradoja

José Luis Escrivá Ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones

“Calculamos que han llegado a España unos 80.000 refugiados ucranianos”

ENTREVISTA

**LOLA GARCÍA
 JAUME MASDEU**
 Madrid

Para la mayor parte de la gente, José Luis Escrivá (Albacete, 5 de diciembre de 1960) es el ministro de las pensiones. Pero durante la pandemia también desarrolló el ingreso mínimo vital y ahora, en la crisis de Ucrania, le toca administrar, junto con las autonomías, la llegada de miles de personas que huyen de la guerra.

Se calcula que han salido de Ucrania tres millones y medio de refugiados, ¿cuántos se pueden llegar a instalar en España?

No lo sabemos. Todo dependerá de la evolución de la guerra, de su duración y de la decisión de muchos ucranianos de quedarse en zonas cercanas a su país por si pueden volver.

¿Cuántos han llegado ya?

Entre los ya documentados y los que tienen cita previa para hacerlo sumarian unas 40.000 personas. Pero es cierto que muchos ucranianos están con familiares y amigos y es probable que muchos aún no nos hayan contactado. Cuantificar esto es complicadísimo, pero podríamos estar hablando de hasta 80.000.

España ha defendido el reparto de refugiados por cuotas en Europa en otras ocasiones. ¿Es ahora factible?

Este caso es diferente a lo que ha sucedido en ocasiones anteriores, ya que se ha activado una directiva europea que permite acoger a los ucranianos o personas con residencia de más de cinco años en ese país. España ha decidido ir más allá y acoger a quien venga de Ucrania, sea cual sea su nacionalidad. Y, además, damos permiso de residencia y trabajo en menos de 24 horas.

Cataluña, Madrid y Comunidad Valenciana son las que reciben más refugiados, ¿habrá ayudas para ellas?

A esas tres zonas hay que añadir Málaga; son los territorios que tenían una mayor comunidad ucraniana antes y es lógico que las llegadas se concentren en esas zonas. Tengamos presente que los refugiados tienen unos derechos, como alojamiento y manutención, que corren a cuenta del Estado, a través de nuestra propia red y de 19 entidades con las que trabajamos y que financiamos desde el Ministerio de Inclusión. Y las autonomías deben proveer sanidad y educación a los afectados, y también son competencia suya los menores no acompañados que puedan llegar. A todos los respon-



José Luis Escrivá, esta semana en las dependencias del Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones

JUAN CARLOS ROJAS

sables les hemos comunicado que todos estos gastos adicionales se financiarán con fondos europeos, también a los ayuntamientos.

¿Está satisfecho de la coordinación entre administraciones? Hubo algo de caos al principio.

Sí, hemos estado en contacto con las comunidades desde el primer momento y la relación en general con ellas ha sido impecable.

Pues Madrid ha anunciado un registro propio de refugiados que el ministerio no avala...

En Madrid anunciaron un registro en el hospital Zendal, que cali-

El coste de la acogida “Las autonomías deben proveer educación y sanidad y recibirán financiación europea”

El perfil “El 40% son niños y, de los adultos, la mayoría son mujeres con estudios superiores”

ficaban de “necesario” para que los ucranianos que llegaran recibieran las prestaciones sociales. Por ello, enviamos una carta al consejero explicándole que el estatuto de protección temporal les da acceso a todos los derechos, incluidas las prestaciones, y entonces respondieron que era un registro voluntario. No sabemos ni siquiera si se ha constituido.

¿Qué perfil tienen las personas que han llegado a España?

Llegan muchos menores. En concreto, el 40% son niños, y del 60% que son adultos, el 75% son mujeres. Más de la mitad de los adultos tienen estudios superiores, aunque sabemos que esto puede cambiar ya que es posible que los primeros en salir hayan sido aquellos con más recursos, más capacidad de moverse o más contactos fuera.

Hay ucranianos, pero también rusos que trabajaban para empresas de alta cualificación y que han perdido sus puestos debido a las sanciones y que están marchándose a Alemania o Estados Unidos porque les ponen más fácil los visados, ¿a qué no? Quizás aquí no vengán por falta de información, porque en España

tenemos una ley que, en caso de personas con una cualificación laboral alta, pueden recibir los visados de forma muy rápida para trabajar en empresas. Tendremos que esforzarnos para divulgarlo.

¿Conocía usted el giro que se iba a dar respecto a Marruecos?

El Gobierno lleva muchos meses trabajando con Marruecos de forma discreta y era cuestión de tiempo que se restablecieran plenamente las relaciones, pero lógicamente son cuestiones que exigen total discreción, aunque ya se vislumbraba una cierta normalización.

Giro sobre el Sáhara “Debemos tener empatía con Marruecos, que aguanta una gran presión migratoria”

La economía “En absoluto estamos en un colapso, es una perturbación que afecta a algunos sectores”

Por ejemplo, hace algunas semanas que había bajado la llegada de migrantes a Canarias.

Pues hace poco se produjeron dos intentos de asalto a la valla de Melilla que indicaban cierto enfado de Rabat...

No, este tipo de episodios ocurre de vez en cuando. No tengo información de que fuera por falta de colaboración de Marruecos. Debemos tener empatía con Marruecos, que está junto a países que le provocan una gran presión migratoria, y hay que valorar su comportamiento. Yo siempre intento pensar qué ocurriría en Canarias, o en Ceuta y Melilla, si Marruecos no tuviera la actitud y los recursos desplegados para que esto sea así.

Hace un mes estábamos encarrando una recuperación económica, crecía el empleo... Ahora hay inflación disparada, la energía por las nubes... ¿Hay riesgo de colapso económico?

No, en ningún caso. Pero la guerra y sus efectos en la energía crean una perturbación que puede afectar a algunos sectores. Y, dado que los efectos son asimétricos, debemos aplicar políticas quirúrgicas

dirigidas a los sectores que sufren impacto.

Pero estas medidas quirúrgicas tardan en llegar. Esta semana, la CEOE criticó duramente al Gobierno por inacción política.

El Gobierno ha explicado desde el principio cuál es el calendario lógico y que se tomarían medidas el martes una vez celebrado el Consejo Europeo. Estamos hablando de una respuesta rápida, como también fue muy rápida la respuesta que dimos a la perturbación causada por la pandemia. Se ha dicho que en otros países han sido más rápidos, pero lo que han hecho básicamente son anuncios, muchas de las medidas anunciadas aún no han entrado en vigor.

Pues en la conferencia de presidentes se anunció una bajada de impuestos.

Las medidas se pueden instrumentar de formas distintas, mediante beneficios fiscales, modificando los tipos impositivos o mediante subvenciones. Lo que importa es el resultado final, el efecto que generan. Y hay que tener en cuenta que en ocasiones las rebajas de impuestos luego no se trasladan bien a quienes queremos beneficiar.

Durante muchos días el Gobierno lo ha fiado todo al resultado del Consejo Europeo...

España ha logrado un gran éxito en el Consejo Europeo, hemos conseguido algo muy complicado, como es que nuestro país y Portugal puedan poner en marcha medidas temporales y excepcionales para reducir los precios de la electricidad para consumidores y em-



El ministro Escrivá, en otro momento de la entrevista JUAN CARLOS ROJÁS

“El empleo se ha desacelerado algo en ciertos sectores”

presas y que se tenga en cuenta la situación especial y particular que tenemos en la Península Ibérica, como es el escaso nivel de interconexión eléctrica con Europa. Es un acuerdo muy satisfactorio.

¿Se empieza a notar una ralentización de la creación de empleo? Mientras que en la primera quincena de marzo había un dinamismo muy considerable, similar al

de los últimos meses, en la última semana hemos visto síntomas de desaceleración en algunos sectores, pero aún es pronto. Tampoco es un cambio muy marcado, pero se nota menos pujanza en ciertos sectores como construcción, manufacturas o actividades administrativas y, en menor medida, transportes. Sin embargo, todo lo relacionado con el turismo o la

hostelería no se está viendo afectado, pero otros sectores sí notan una cierta desaceleración.

Con esta inflación disparada y unas pensiones indexadas al IPC, ¿no peligra la sostenibilidad del sistema?

No, en ningún caso. Cuando se habla de sostenibilidad de las pensiones, estamos hablando de hacer evaluaciones al 2050, por ello es importante no ceñirse a momentos puntuales. En cualquier caso, los ingresos al sistema de la Seguridad Social son 11 puntos del PIB, unos niveles que nunca habíamos alcanzado, y por ello, en el 2021 hemos podido reducir el déficit de la Seguridad Social significativamente.

Entonces los pensionistas verán aumentadas sus prestaciones en enero según la inflación.

Exacto, lo que suba la inflación. La ley vigente lo garantiza.

Cuando se presentó el ingreso mínimo vital, se anunció que se beneficiarían más de dos millones de personas. Aún no se ha alcanzado el millón...

Estamos en algo más de la mitad y 1,1 millones de personas, que son nuestras cifras actuales, son más que significativas. No obstante, nos estamos encontrando que no lo está solicitando tanta gente como pensábamos, a pesar de los esfuerzos que estamos haciendo por llegar al máximo posible de personas en situación de vulnerabilidad. Además, con el apoyo de la Agencia Tributaria, nos hemos dirigido a 90.000 familias a través de SMS a sus teléfonos para indicarles que es posible que tengan derecho a una prestación. De

ellos, solo unos 2.000 se han interesado y unos 500 tenían derecho. Y, a pesar de todos estos esfuerzos, con iniciativas que nunca se habían visto en la administración, las solicitudes crecen muy lentamente. La experiencia con estas políticas es que exigen una maduración para llegar a todos sus beneficiarios. Y quizá pueda influir que los cálculos iniciales pudieran estar sesgados por la economía sumergida, lo tendremos que ir viendo a medio plazo.

¿Cuándo se traspasará a Catalunya la gestión del IMV?

Revalorización por IPC
“Las pensiones subirán lo que suba la inflación; así lo garantiza la ley”

Ingreso mínimo vital
“No es un traspaso, se negocia una ventanilla única para el IMV y la renta mínima catalana”

talunya la gestión del IMV? Se está trabajando con la Generalitat, aunque no se trata exactamente de un traspaso, sino de un convenio en el marco de la disposición adicional 4.ª de la ley del Ingreso Mínimo Vital para poder establecer una ventanilla única donde solicitar el IMV y la renta de garantía de ciudadanía. Lo estamos hablando con la consellera Violant Cervera de una forma muy constructiva desde hace ya meses.●